

devociones y milagros generados a partir de las distintas imágenes de la Virgen y de sus santuarios, existentes en todo el antiguo reino de Murcia, que incluía parte de la actual provincia de Albacete. Pero es evidente que mantenía con aliento una antigua tradición, ya que en 1625 Alonso de Vargas había escrito la *Historia de Santa María de las Huertas*, virgen venerada en la ciudad murciana de Lorca. Otra obra de contenido semejante es la de Francisco Fernández Moreno Pastor, titulada *rara y maravillosa ave del Oriente*, escrita en Murcia en 1748 y dedicada a la Virgen de las Maravillas de Cehegín<sup>13</sup>.

Por nuestra parte, y coincidiendo cronológicamente, en esta aportación analizaremos las romerías y peregrinaciones que se realizan en el siglo XVIII en el sector montañoso de la serranía de Alcaraz, en la provincia de Albacete<sup>14</sup>. Para ello, hemos recurrido a la edición facsímil editada y prologada por José Sánchez Ferrer para el Instituto de Estudios Albacetenses<sup>15</sup>, y que reproduce la obra de Fray Esteban Pérez de Pareja, titulada *Historia de la primera fundación de Alcaraz y milagroso aparecimiento de Nuestra Señora de Cortes*, que fue publicada, a su vez, en Valencia, en el año de 1740.

La consolidación de un santuario mariano gracias a la labor erudita y de documentación de un clérigo, como sucede en Alcaraz, es también sumamente frecuente. Así, el origen y la fundación del santuario

---

*Antropología*, 9, Murcia, 2002. Edición preparada por Antonio Gómez Villa y Elena González-Blanco García.

<sup>13</sup> FERNÁNDEZ MORENO PASTOR, F.: *Rara y maravillosa ave del Oriente. María Santísima de las Maravillas...*, Edición facsímil de Amigos de Mursiya, Murcia, 2008.

<sup>14</sup> El reverendo José de Villalva, a mediados del XVIII, menciona numerosas vírgenes y devociones marianas de lo que hoy es la actual provincia de Albacete, pero que en la etapa de la Ilustración pertenecía al antiguo reino de Murcia: Nuestra Señora de la Encarnación de Tobarra (Cap. 13 de su obra) Nuestra Señora de Belén de Almansa (Cap. 17 de su obra); Nuestra Señora de Cubas de Jorquera (Cap. 21 de su obra); Nuestra Señora del Espino de Liétor (Cap. 23 de su obra); Santísima Imagen del Rosario de Nerpio (Cap. 40 de su obra); Virgen de la Leche y del espino en Yeste (Cap. 41 de su obra); Virgen del Rosario de Peñas de San Pedro (Cap. 49 de su obra);... etc.

<sup>15</sup> SÁNCHEZ FERRER, J. (prólogo y edición): *Historia de la primera fundación de Alcaraz; y milagroso aparecimiento de Nuestra Señora de Cortes*, del Padre Fray Esteban Pérez de Pareja, Clásicos Albacetenses, 8, Instituto de Estudios Albacetenses, Albacete, 1997. Entre otros trabajos previos sobre este santuario, po ejemplo, el de CARRASCOSA GONZÁLEZ, J.: *Nuestra Señora de Cortes*, Toledo, 1945.